

## HYM 278

Textos de Sergio Méndez Arceo. Parte final de la homilía de Monseñor Sergio Méndez Arceo en la catedral de Cuernavaca, Mor., México, 6 de marzo 1983. Docs.3

Parte final de la homilía del Obispo Sergio Méndez Arceo que SMA expone, en el marco del día internacional de la mujer, la denuncia contra las autoridades judiciales en México ante el aumento de delitos sexuales contra las mujeres y la falta de justicia; además se pronuncia sobre el caso de Nicaragua y la búsqueda de paz ante la escalada de violencia entre contrarrevolucionarios y sandinistas y el papel del Papa en la mediación del conflicto.

Clave expediente HYM 278

Fondo Q

Volumen

Año de publicación 1983

Año final 1983

Sección temática 1983

Serie geográfica 1983

Sección relacionada

Serie relacionada

Observaciones Documento mecanográfico, recorte de prensa en fotocopia

Fuente

PARTE FINAL DE LA HOMILIA DEL SR. OBISPO DR. SERGIO MENDEZ ARCEO EN  
LA CATEDRAL DE CUERNAVACA, MOR., EL DOMINGO 6 DE MARZO DE 1983.

HERMANAS Y HERMANOS: las mujeres organizadas en CIDHAL me han pedido con ocasión del Día Internacional de la Mujer (8 de marzo) que haga mención del movimiento feminista. En particular me piden denunciar la violación sexual. Cada nueve minutos hay una violación en el país. 3,000 mujeres mueren anualmente a consecuencia de las violaciones. 71% las cometen dos o más hombres. La mayoría de los niños violados son niñas. 75% de las mujeres son golpeadas antes, dos o tres violadores son casados "normales". 80% de los violadores son conocidos de la víctima.

El caso más conocido en Cuernavaca ocurrió el año pasado en una trabajadora doméstica de una casa rica. El único hijo la forzaba ~~xxx~~ pistola en mano. Ella se defendió y fué herida de muerte. Su familia por temor al patrón no pidió castigo.

Urge modificar la legislación y su práctica, pues prefieren callar a denunciar y la pena es mínima. La violación ocupa el 5o. lugar en la actividad delictiva.

- Me piden 41 trabajadores despedidos de que denuncie a la empresa y a las autoridades, pues no han recibido apoyo contra la injusticia.

- Así mismo la Coordinadora Cristiana de Solidaridad con Guatemala denuncia el fusilamiento de seis condenados por tribunal especial, uno de ellos Hondureño. No atendió Ríos Montt al Presidente de Honduras, ni al Nuncio. El en nombre del Papa pedía conmutación. No se dejó publicar el documento papal, ni un comunicado del Nuncio.

Todo el mundo se ha unido, aunque fríamente los Estados Unidos.

Me quiero referir ahora al jaloneo experimentado en mi corazón. Amo a mi Iglesia y al Papa, También amo al pueblo nicaraguense y a la revolución.

No analizo los discursos intercambiados entre el Papa y el Comandante Ortega, sólo me quiero referir a la expectativa popular de una referencia a los 17 jóvenes asesinados en la frontera con Honduras sepultados dos días antes. Las madres se encontraban en la Plaza 19 de Julio durante la celebración de la Misa con los retratos de sus hijos. El clamor popular recogido por el Comandante Ortega en su discurso del aeropuerto pedía exigentemente una repulsa ~~xxxxx~~ contra el perturbador de la paz con su apoyo económico, de asesoría y de armas a las bandas somocistas con santuarios en Honduras. El Papa se refirió genéricamente de la paz; pero no a los Estados Unidos.

Una persona me habló de Nicaragua anoche para referirme paso por paso los acontecimientos.

##

- 2 -

El grito inicial fué "queremos la paz". Se hizo insistente a medida que no había satisfacción popular. Finalmente se hizo frecuente y se mezcló la afirmación "Entre cristianismo y revolución no hay contradicción", y luego "Poder popular".

Si se produjo enfrentamiento entre el Papa que no supo, no pudo o no quiso satisfacer un deseo exigente *y al Pueblo*

El Papa repitió su carta del 29 de junio y apoyó incondicionalmente al Arzobispo de Managua.

Los revolucionarios tienen en general formación y análisis marxista de los ~~hechos~~ acontecimientos y de las soluciones; pero son sandinistas.

Podría haber acompañamiento y diálogo.

El enfrentamiento de la Iglesia con la revolución ha trascendido, se ha polarizado. La administración Reagan lo utilizará.

Para México la frontera es América Central. La única política es la seguida por nuestro Gobierno.

En Nicaragua fué ~~x~~ jornada de tristeza y desilusión.

No podemos estar de acuerdo con los Obispos de Costa Rica y Panamá, al proponer y hacer actos de reparación. Es echarle leña al fuego, en lugar de contribuir a la pacificación, se exacerban los ánimos.

Acaba de ser publicada una carta de Teólogos mexicanos al Papa sobre su carta del 29 de junio. Advierten explícitamente del peligro de un error histórico. Traen a la memoria las condenas de Hidalgo y de Morelos y las cartas del Papa Pío VII y Pío VIII contra la guerra de independencia, así como la equiparación del caso Cárdenas con la Unión Soviética.

"Dios guarde al Papa y a la Iglesia de errores como esos", dicen. Esperemos más detalles sin interrumpir nuestras plegarias de cristianos com prometidos en la liberación de América Central y fieles miembros de la ~~Iglesia~~ Iglesia presidida en la caridad por Juan Pablo II.

Finalmente quiero decir que un periódico dió noticia de que "Méndez Arceo oficiará una Misa en México de Marx". Es falso. El domingo 13 celebraré aquí en la Catedral. Se dice que el informante es un miembro del Comité Central del PSUM. Es un caso lamentable de irresponsabilidad.

ARZOBISPADO DE MEXICO  
OFICINA DE PRENSA

EXCELSIOR, UNIVERSAL, EL SOL, LA PRENSA, EL DIA, OVACIONES, NOVEDADES, ROTATIVO, UNOMASUNO, EL PERIODICO, LA AFICION, DIARIO DE MEXICO, IMPACTO, PROCESO, SIEMPRE.

FECHA 7-03-83 PAG. 4 ARCHIVO .....

## Leyes nuevas contra violadores, demanda Méndez Arceo

CUERNAVACA, Mor., 6 de febrero. — El obispo de esta diócesis, Sergio Méndez Arceo dijo hoy aquí durante su homilía que urge modificar la legislación contra las violaciones sexuales que sufren las mujeres mexicanas, ya que cada nueve minutos hay una en el país.

El texto de la homilía es el siguiente: Hermanos y hermanas, las mujeres organizadas en CIDHAL me han pedido con ocasión del día internacional de la mujer (8 de marzo) que haga mención del movimiento feminista. En particular me piden denuncia: la violación sexual. Cada nueve minutos hay una violación en el país. Tres mil mujeres mueren anualmente a consecuencia de las violaciones. 71 por ciento las cometen dos o más hombres. La mayoría de los niños violados son niñas. 75 por ciento son golpeadas antes. Dos o tres violadores son casados normales. 80 por ciento de las violaciones son conocidos de las víctimas. El caso más conocido en Cuernavaca sucedió el año pasado de una trabajadora doméstica en casa rica. El único hijo la forzaba pistola en mano. Ella se defendió y fue herida de muerte. Su familia, por temor al patrón, no pidió castigo.

Urge modificar la legislación y su práctica y ~~prohibir~~ calar la pena es mínima. La violación ocupa el quinto lugar en la actividad delictiva.

Me piden 41 trabajadores despedidos que denuncie a la empresa y las autoridades, pues no han recibido apoyo contra la injusticia.

Asimismo, la Coordinadora Cristiana de Solidaridad con Guatemala denuncia el fusilamiento de seis condenados por tribunal especial. En nombre del Papa pedía

conmutación. No se dejó publicar el documento papal ni un comunicado de anuncio. Todo el mundo se ha unido, aunque fríamente Estados Unidos.

Me quiero referir ahora al jaloneo experimentado en mi corazón: amo a mi Iglesia y al Papa; también amo al pueblo nicaragüense y la revolución.

No analizó los discursos intercambiados entre el Papa y el comandante Ortega, sólo me quiero referir a la expectativa popular de una deferencia a los 17 jóvenes asesinados en la frontera con Honduras, sepultados dos días antes. Las madres se encontraban en la Plaza 19 de Julio durante la celebración de la misa con los retratos de sus hijos. El clamor popular, recogido por el comandante Ortega en su discurso del aeropuerto, pedía exigente una repulsa contra el perturbador de la paz con su apoyo económico de asesoría y de armas a las bandas somocistas con santuarios en Honduras. El Papa se refirió genéricamente de la paz, pero no a Estados Unidos.

Una persona me habló de Nicaragua anoche para referirme paso por paso los acontecimientos. El grito inicial fue "queremos la paz".

Se hizo insistente a medida de que no había satisfacción popular. Finalmente se hizo frecuente y se mezcló la afirmación "entre cristianismo y revolución no hay contradicción" y luego "poder popular".

Sí, se produjo enfrentamiento con el Papa, que no supo, no pudo o no quiso satisfacer un deseo exigente en el pueblo.

El Papa repitió su carta del 29 de junio y apoyó incondicionalmente al arzobispo de Managua. Los revolucionarios tienen en general formación y análisis marxista de los acontecimientos y las soluciones,

son sandinistas. Podría haber acompañado en el diálogo.

El enfrentamiento de la Iglesia con la revolución ha trascendido, se ha polarizado, la administración Reagan lo utilizará.

Para México, la frontera es América Central. La única política es la seguida por nuestro gobierno.

En Nicaragua fue jornada de tristeza y desilusión.

No podemos estar de acuerdo con los obispos de Costa Rica y Panamá al proponer y hacer actos de reparación.

Es echarle leña al fuego; en lugar de contribuir a la pacificación, se exacerban los ánimos.

Acaba de ser publicada una carta de teólogos mexicanos al Papa sobre su carta del 29 de junio. Advierten explícitamente del peligro de un error histórico, traen a la memoria las condenas de Hidalgo y Morelos y las cartas del papa Pío VII y Pío VIII contra la guerra de Independencia, así como la equiparación del caso Cárdenas con la URSS.

"Dios guarde al Papa y a la Iglesia de errores como esos", dice. Esperemos más detalles sin interrumpir nuestras plegarias de cristianos comprometidos en la liberación de América Central y fieles miembros de la Iglesia presidida en la caridad por Juan Pablo II.

Finalmente, quiero decir que un periódico dio noticia de que "Méndez Arceo oficiará una misa en México de marxismo". Es falso. El domingo 13 celebrará aquí en la catedral. Se dice que el informante es un miembro del Comité Central del Partido Socialista Unificado de México.

Es un caso lamentable de irresponsabilidad. (De la correspondencia).